

## Los avances del catolicismo en América

### España tiene una gran misión que llenar en el mundo

#### Declaraciones de un insigne religioso norteamericano

El reverendo superior general del Instituto de Hermanos del Sagrado Corazón, hermano Albertus, insigne religioso, hombre de gran cultura que ha llegado ahora a España procedente de América, y después de recorrer algunas naciones europeas, ha manifestado lo siguiente:

En cuanto a los Estados Unidos, sin ayuda de los poderes públicos, pero en un régimen de sana libertad, el catolicismo avanza con decisión. Su grupo de 28 millones, es el más numeroso de todas las religiones y su organización es admirable. El clero y las organizaciones religiosas son esencialmente dinámicas.

Además de 25 universidades y centenares de centros medios, la Iglesia Católica controla multitud de periódicos, revistas y emisoras, y de algún tiempo a esta parte ha conseguido indudables avances en la moralización del cine, como puede verse por la producción que nos llega. Son muy numerosas las conversiones. El Estado sostiene relaciones amistosas con las autoridades de nuestra Iglesia.

En Sudamérica hay una crisis de operarios de la causa católica que ha sufrido mucho de la masonería y de las revoluciones políticas. El personal que llega de la vieja Europa es muy considerado, pero también aquí se prospera mucho, organizándose seminarios y noviciados. Los centros docentes se multiplican consoladoramente y el nuevo Ejército de la Acción Católica cuenta ya con resonantes victorias.

#### Los asuntos de España en los medios católicos

—En los medios católicos americanos, es indudable que se justiprecian exactamente los asuntos españoles, como se reflejan en sus diarios y revistas, que llevan a cabo una campaña noble y justa. La prensa izquierdista juzga apasionadamente la situación de España manteniendo una atmósfera hostil al Generalísimo; sin embargo se aprecia que va perdiendo eficacia y ambiente, ya que en los círculos cultos e incluso en las esferas oficiales, se va cayendo en la cuenta de que las acusaciones urdidas contra el Caudillo carecen de fundamento. El último libro de Mr. Hayes, ha contribuido mucho a esta reacción favorable.

—Después de cuatro años de ausencia, llegué a Francia en febrero; luego pasé un mes en Italia, siendo recibido en audiencia privada por el Santo Padre. Tras unos días de estancia en Francia, llegué a España por Irún.

Los países europeos que han sufrido la guerra, padecen ahora una gran convulsión política y social. La propaganda comunista es furibunda, teniendo como aliada la depauperación de los pueblos. Sin embargo, hay que abrir el pecho al optimismo. En el Evangelio y en las encíclicas pontificias, tenemos la solución de todos los problemas actuales, sobre todo, del social. El mundo actual en crisis, necesita de Cristo, el cual triunfará finalmente.

#### Impresión a su regreso

—La primera impresión al penetrar en España es el estado de satisfacción que manifiestan sus moradores: caras alegres, y sensación de normalidad; las industrias en pleno rendimiento; la agricultura y el comercio, prósperos. Los detractores de la situación actual de España, debían tener esta sanción: visitarla. Desde 1941, en que estuve la vez anterior, se advierte su progreso en todos los órdenes. En el religioso es consolador apreciar como los jóvenes se forman mejor; lo he comprobado palmarmente en mis visitas a los colegios. España será, como siempre, reserva espiritual del mundo. El Corazón de Jesús cumple su promesa y la Virgen del Pilar no permitirá que desfallezca la fe aragonesa.

#### La verdad de España se impondrá

—Los americanos son esencialmente realistas. Por tanto hay que esperar que la verdad se abra camino, a pesar de que una minoría hostil no ceje en la insidia. Además, América no olvida que España le abrió las puertas de la civilización, dejando en la mayor parte del continente su religión, su sangre, su lengua y su cultura. Creo que deben ser ustedes optimistas respecto al futuro de España, que tiene una gran misión que llenar en el mundo. Su celo por salvaguardar los valores espirituales, de los cuales recientemente me hablaba con encendidas frases el Santo Padre, son garantía de ello.

#### De Ya

## Carta abierta a Ortega y Gasset

Ayer leí en los periódicos el extracto de la conferencia pronunciada por usted en el Ateneo, y por formar parte de esa generación que, en frase suya, ni le ha visto ni le ha oído, recojo agradecido la amable invitación que, al parecer, nos hace para que hablemos, y me dispongo a contestar llana, leal y categóricamente a los párrafos que, en su elevada benevolencia de maduro filósofo, nos dedica.

Más, antes de seguir adelante, cumplo hacer dos declaraciones que contribuirán no poco a la mejor inteligencia de estas líneas. Es la primera que, como se infiere con sobrada facilidad de mis primeras palabras, al ser yo uno de los miembros de esa generación que ni le ha visto ni le ha oído, huelga añadir que ni de vista le conozco, aunque sí de oídas y por escrito; y si me permito dirigirme a usted, es únicamente atendiendo a la invitación que, por ser colectiva y genérica, a mí también va dirigida.

La segunda, a mi juicio de notable importancia para la fijación de los términos sobre los cuales ha de discurrir esta carta, es que al escribirla lo hago sin la representación de nadie más que de mí mismo, cosa esta lógica cuando ha pasado ya tanto tiempo desde que un médico, un escritor y un filósofo se atribúan la representación nada menos que de la intelectualidad española para ponerla al servicio de la en aquella sazón nonata República del 14 de abril.

Pero a esta segunda declaración que antecede no le sobra, a mi juicio, la añadidura de que creo lo más probable que la totalidad de los que conmigo componen la generación que ni le oyó ni le vio a usted, señor Ortega, estarán plenamente conformes con cuanto en estas líneas digo, suposición esta sobradamente lógica, puesto que no hace muchos años pisamos el barro de unas mismas trincheras, unidos en un solo y magnífico ideal de Patria reivindicada, y vimos recobrar su color a la bandera nacional a fuerza de empaparse en la sangre de nuestros seres más queridos.

Sentadas estas bases, puesto que tenemos mucho que hablar, como usted muy bien dice: hablemos, señor Ortega. ¿Por qué no va a ser hoy el primero de esos días entre los días a que usted se refiere? Haga más sus palabras y repito: Veámonos las caras... pero frente a frente y sin caretas ni antifaces.

En el año 1946, ¿es posible que un hombre que se llama filósofo diga que todavía está sin discriminar cuál es la buena política y cuál la mala? Aunque, gracias a Dios, jamás he vagamundado por el extranjero, sino que, por el contrario, he sufrido con mi Patria y en ella las amarguras de la persecución y de la guerra, no creo que la marcha de las políticas extranjeras haya dejado lugar a dudas sobre cuáles son buenas y cuáles malas; pero aquí en España sé que el aprenderlo nos ha costado un millón de muertos, y tengo para mí que solamente es posible haber dejado de recibir tan durísima enseñanza habiendo estado, más que muy «alejados», muy «alejado» de la Patria.

Tal vez quepa otra explicación de que usted ignore cuál es la buena y cuál la mala política, y pienso que ella sea la costumbre ateneísta a que usted se refiere de apoderarse de la política y convertirla en «la gran superfluidad». Quién sabe si, en poder tal vez su mente del «genius loci» del Ateneo de 1930, quedó sujeta a él hasta ahora, impidiéndole esta dependencia establecer la diferenciación entre el bien y el mal en política... Pero hay algo, señor Ortega, que en a inexperiencia de mis pocos años me turba y me confunde, y por ello le pido que, descendiendo de la altura filosófica en que creo vive, a la digna generación

que ni le vio ni le escuchó, nos explique como un hombre que confiesa no saber distinguir entre la buena y la mala política puede aceptar la responsabilidad de firmar el manifiesto llamado «de los intelectuales al servicio de la República». En aquel manifiesto se afirmaba de manera rotunda que la política de la Monarquía era mala, mientras que la predicada por los apóstoles republicanos, páradisiaca. ¿Es que estas afirmaciones las hacía quien no sabía qué política era buena y cual mala? ¿Era solamente uno de los tres firmantes del manifiesto el que ignoraba o los otros dos también? De ignorarlo los tres, ¿no habría sido más provechoso para España que el médico hubiera tratado de curar únicamente las enfermedades de los hombres y no de las sociedades; el escritor, de hacer buena literatura, en lugar de escribir A. M. D. G., y el filósofo, de conocer mejor a Dios? Creo, señor Ortega y Gasset, que una inteligencia como la suya no ha de tardar en hallar las respuestas adecuadas a estas preguntas.

De todas maneras, sea lo que fuere lo que usted piense, yo estoy muy satisfecho sabiendo que la generación a que me honro en pertenecer como ex combatiente respondió de manera contundente a todas las preguntas que los llamados intelectuales le formaron.

Jaime MIRALLES ALVAREZ  
Madrid, 6 de mayo de 1946.

## 10,565 vagones, 238 locomotoras de vapor y 18 eléctricas, se han construido en España después de la guerra

Madrid.—Mil cuatrocientos kilómetros de vía ocuparía el material ferroviario móvil de nueva construcción y el de gran reparación, construido, arreglado y puesto en servicio en los últimos seis años, si se pusiera a continuación unos de otros, máquinas eléctricas y de vapor, coches de viajeros, vagones y plataformas, según datos de la Memoria de la Comisaría de Material Ferroviario. Desde la terminación de la guerra se han construido y puesto en servicio 10 565 vagones de mercancías, 238 lo-

comotoras de vapor, 18 eléctricas, 14 automotores, 143 coches tranvías y automotores eléctricos y 80 trenes de dos coches.

Asimismo han sido puestas en servicio después de sufrir gran reparación, 142.000 vagones furgones, 17.000 coches de viajeros y 4.600 locomotoras.

La industria particular ha realizado construcciones y reparaciones por valor de 1.115 millones de pesetas desde primero de abril de 1939 hasta el 31 de marzo de 1945. En construcciones invirtió 415 millones y el resto en reparaciones.

En las dependencias de la Real Nacional de Ferrocarriles se han realizado reparaciones por valor de 550 millones de pesetas durante los años de 1943-44 y el primer trimestre de 1945.

#### Telegrama de García Sánchez a Ortega y Gasset

Sevilla.—Don Federico García Sánchez, actualmente en esta ciudad, ha dirigido a don José Ortega y Gasset el siguiente telegrama: «La más afectuosa bienvenida y toda mi consideración. Pero, con no menos lealtad y atendiendo a su invitación a vernos las caras, ruegole desista de cultivar la política y sobre todo de marcarnos camino. Hablo en nombre de los padres que perdieron a sus hijos y hasta de quienes en nuestra modestia no nos equivocamos cuando el ilustre Ortega y Gasset, con otras personalidades, nos llevó a todos los fracasos y a todas las amarguras. En el mundo hay más que su filosofía, maestro. Cordiales y respetuosas saludos.—Federico García Sánchez.»

## TELÓN ROJO

Los verdaderos propósitos de los rojos españoles han quedado esta vez más en evidencia ante el Mundo. Por si la cosa aún no estaba muy clara para algunos, lo ocurrido en la U. N. O. lo acaba de patentizar con toda elocuencia; se han quedado solos ellos y Gromyko, el representante de la U.R.S.S. La lógica no falla ni el terreno diplomático.

Mr. Bonnet, el delegado del Gobierno «quisling» francés en la U.N.O., se permitió decir en la anterior discusión del «caso de España» que nuestro país «reaccionaría lo mismo que hizo Francia contra los invasores».

De ninguna manera, Mr. Bonnet; nosotros lo haríamos mucho antes.

Las radios rojillas que extienden por el Mundo su sectarismo y su inmundicia contra la España actual, se muestran en estos días, y concretamente hoy, francamente furiosas por los acuerdos de la U.N.O.

Por lo visto, se habían hecho la ilusión de que a estas horas estarían divirtiéndose por nuestras calles quemando iglesias y cazando españoles con las espaldas cubiertas por la U.R.S.S.

## Por qué continúa la producción de armamentos en Inglaterra

Londres.—Un diputado conservador preguntó en los Comunes al ministro de Hacienda, si el temor a una guerra con la Unión Soviética, es la causa de que continúe la producción de armamento en Gran Bretaña.

El ministro contestó que el verdadero motivo es «evitar que vuelva a ocurrir lo que cuando el Gobierno perteneciente a la oposición se hallaba en el poder.»

## Hambre en la India

Londres.—«Si la India no recibe 1.700.000 toneladas de trigo para el mes de Junio, morirán de hambre entre cinco y diez millones de habitantes del país», ha declarado sir M. Nanyarty, representante del Gobierno de la India que acaba de llegar a Inglaterra procedente de los Estados Unidos. Agregó que los norteamericanos no han cooperado con un solo grano de trigo a aminorar el hambre en la India, ya que los Estados Unidos prestan una atención preferente al Japón.



## Reportaje de la semana

## Peró, ¿qué me dicen Vds.?

por Leonardo Grau

Estamos en casa. No falta la mesita de té ni el panorama del mar Mediterráneo. Tal vez el detalle cursi sea el de un cortinaje, en el arco del comedor, de estilo pseudorenacentista. Unas butacaonas cubistas, junto a la balustrada, tapizadas con ceterona verde oro, de dibujo indefinido.

Frente a mí tengo a cuatro escritores: el profesor Haittes, de pelo rubio encrespado, cara amiñada, labios propicios para la risa flemática, ancho de pecho, piernas largas. La nota sobresaliente en él es su mirada; ojos azules, penetrantes, inquisitivos, bajo frente despejada. En cuanto al traje, no es un figurín, que digamos, pero viste con elegancia natural, y despreocupado.

Petronio: Es de talla media, cara algo chupada, sin bigotes, pelo castaño con canas que asoman en todas partes. Usa un poco de perfume, y viste traje de a ocho pesetas semanales. Tiene una especie de tic nervioso y penetrante en sus expresiones. Humor siempre fácil, alegre, sin chabacanerías. Quedan por describir dos de mis visitantes: Leoncio y Céphas. Dos señores muy respetables, así, en síntesis, podríamos decir que son dos polos. Leoncio alto y delgado. Céphas, bajito rechoncho, de ojos inquietos. Aquél vistiendo americana gris; éste todo de negro, dando la impresión de llevar luto riguroso. Son francos cordiales, pero tras de esas peculiaridades se entrevé en el primero un carácter inquisidor, algo mordaz y certero, ducho en la polémica. Céphas un especulador axiomático:

Nuestra conversación de momento insubstancial, gris, se convierte en algo muy serio. Entonces, yo, Leonardo me convierto en preguntón.

¿...? Profesor Haittes: El mundo? loco de remate, Vd. conoce mis teorías. Las toxinas no han sido eliminadas. Claro que los pueblos sienten el latigazo comunista, dado en pleno rostro. Se ha extraviado al hombre por otras sendas. Se ha revolucionado, y al querer convertirse en hombre libre se ha encontrado todavía más esclavo. Antes tenía un Dios, a quien ofrecer sus penas, y a un amor para el prójimo. Ahora se quedó sin Dios, sin amor y sin prójimos. Realmente se ha convertido en fiera. Eso es y no otra cosa, el comunismo: horda, crimen, robo, ateísmo. Ejemplo? España.

¿...? Petronio: El Mundo? Ni loco, ni cuerdo. Yo diría que ha perdido la

elegancia. Primero vino el «Sinsombrerismo» luego los sin cuello, poco después apareció el tipo sin americana. Ahora tenemos, como contrapartida, el chico maniquí y la mujer macho. El mundo es un «Kooctail». Se quiere ser swing, y se baila a cualquier música o ruido. ¿Los comunistas? Esa fiera ha sufrido un ataque de megalomanía e imperialismo ¡Cosas absurdas! ¿verdad? pero es la realidad. Si a todos los Lenines del mundo les convirtieran en Rotchiles (!) adios comunismo. Si, claro, existe su doctrina, su materialismo, su odio, pero es porque sobra el sensualismo.

¿...? Leoncio me mira fijamente; se asoma a la risa burlona en sus labios, al mismo tiempo que sorbe un poco de té. Se alisa las canas y contesta: Mire, usted, don Leonardo. Yo soy en esa materia muy lego. Si he de contestar a su preguntita debería tomarme unas vacaciones. Acercarme más al mundo, saltar fronteras etc. Claro que sí, nos enteramos de lo que pasa por el mundo, pero yo más quisiera ver las personas de cerca. ¡Hay cada churro por ahí fuera! Nos hemos endiosado mucho, chico. Y todos presumimos de eficientes. Quitemos los egoísmos, la egolatría histórica de muchos y veremos más claro, mucho más claro que antes.

Céphas está que estalla. Tiene por delante tres opiniones y la suya debe ser categórica. Le miramos todos con curiosidad. Interiormente especulamos ya sobre la calidad de sus dichos. Quiere distraernos apuntando al horizonte, donde se ve una pequeña embarcación... Eso es el mundo, nos dice. Una barca pero sin timón. Y si lo tiene, su timonel no da ni una. Demasiadas teorías para una solución. Esta tiene que ser, naturalmente, una y verdadera. Lo social, el problema de las clases, de la producción, capital y mano de obra, riqueza y pobreza, todos sin que falle ningún factor en el engranaje de nuestra sociedad, deben dirigir su vista hacia la gran figura del papado, León XIII señaló el rumbo. El timonel debe seguirlo con exactitud. Sólo así el Mundo hallará la Paz que precisa.

Tomadas mis notas, y otra tacita de té; fumado uno o dos pitillos — tabaco negro — nos enredamos en otra conversación. Somos cinco hombres dispuestos a seguir el rumbo, de toda la vida. Hacia la Paz en Cristo y por Cristo. Y todos estamos dispuestos a demostrarlo.

# “España es uno de los pocos países donde hoy existe tranquilidad y orden”

## “El Tablet” denuncia la maniobra comunista contra España

Nueva York. —El semanario «The Tablet» publica en primera plana un largo artículo editorial, denunciando en términos enérgicos la maniobra comunista contra España a través del Consejo de Seguridad de la U.N.O. y se pregunta por qué estando enferma la U.N.O. se ha decidido a investigar precisamente en España, uno de los pocos países donde hoy existe tranquilidad y orden. Esto ha sucedido —dice— porque Rusia —un Estado que se ha anexionado completamente tres naciones y apisionado a seis más— sostuvo por conducto de su satélite el actual Gobierno «quisling», de Varsovia, que España constituya un peligro para la paz mundial Rusia —añade el semanario— trata de ocultar que España se mantuvo neutral durante la pasada guerra y que el conflicto armado que ha asolado a Europa fué desencadenado por Stalin mediante su pacto de 1939 con Hitler, pacto por el cual Alemania y Rusia se repartieron entonces los despojos territoriales de Polonia.

«The Tablet» denuncia como una monstruosidad, jurídica y constitucional el llamado Comité investigador de los cinco, Comité en el que el Consejo de Seguridad de la U.N.O. ha delegado sus funciones sobre el llamado problema español. En este Comité —prosigue— no hay que olvidar que figuran dos Potencias — Polonia y Francia — que fueron las que promovieron la discusión y que el único Estado que mantiene relaciones diplomáticas normales con España de los que figuran en él es el Brasil. La investigación no se efectuará en España tampoco, al mismo tiempo que no se permite a España presentar documentos. En otras palabras —dice el semanario—

todo esto significa que la Rusia anticristiana y oriental, dictatorial y aliada de Hitler, acusa a España que fué una de las pocas naciones que se mantuvieron fuera de la guerra y que de ningún modo puede ser definida como agresora. También significa todo ello que Rusia se ha convertido en un tribunal de investigación donde se prohíbe al supuesto acusado despegar los labios para defenderse. ¿Puede haber cosa más grotesca, más odiosa y más degradante para el concepto humano de la independencia y de la dignidad de la justicia?

Y todo esto —prosigue el semanario— está ocurriendo dentro de nuestro territorio, donde el actual régimen español fué reconocido de facto y de jure por el de los Estados Unidos. Aunque nuestro país no tome parte en ese Comité, que quiere efectuar esa insultante investigación, nuestra actitud es reprobable. Ahora bien, todo lo que haga ese absurdo Comité carece de valor y podemos afirmar con alegría que los norteamericanos ven con disgusto esa anticristiana mascarada que carece tanto de moral como de base moral.

# El hombre que pactó con HITLER

Se llama Mikimilovitch Scriabile, pero se le conoce por su seudónimo Molotof, que quiere decir «herramienta que golpea».

Cuando los miembros de las misiones militares inglesa y francesa estaban en Rusia discutiendo los preliminares de un acuerdo y el representante soviético en Londres departía amigablemente con los hombres representativos de la Gran Bretaña, Molotof y von Ribbentrop, que acudió en avión a Moscú, se estrechaban las manos. En un plazo que batió el récord de velocidad en la historia diplomática, el tratado de amistad entre Alemania y Rusia quedó firmado. «El martillo que golpea» fué recibido con

delirantes aplausos en Berlín.

Este pacto sirvió para que Rusia ocupara, casi sin lucha, la mitad de Polonia, los países bálticos y pedazos de tierra rumana. Sirvió también para mejorar su posición estratégica, tras una guerra breve y desigual, en el golfo de Finlandia.

Dicen que Molotof en París hace imposible los acuerdos... No es esa, sin embargo, su historia. Estético de los acuerdos. Se halla a disposición del más fuerte. Y si logra, con su aspecto de profesor de provincias, los últimos fines, «la herramienta que golpea» ejercerá sus actividades magníficas contra los restos de la civilización cristiana.

# En Méjico llaman la gasolinera al Monumento a los Héroes Revolucionarios

Recientemente el jefe del partido revolucionario mejicano tuvo una idea: los héroes de la revolución mejicana, aunque muertos, podrían contribuir a la unidad nacional, e incidentalmente, al prestigio del partido revolucionario. La sugestión del doctor Rafael Pascasio Gamboa era de enterrar los restos de Emiliano Zapata Pancho Villa y Alvaro Obregón y volverlos a enterrar con gran pompa en una cripta abierta en el Monumento a la Revolución.

Los mejicanos llaman «Ya Gasolinera» a este monumento, por su parecido a una gigantesca estación de servicio. Lo levantó Porfirio Díaz, no como un monumento, sino como el Capitolio o parte central de su palacio legislativo. Pero la revolución —el que a hierro mata...— acabó también con Porfirio, y el palacio, que no se terminó nunca, tiene ahora una placa conmemorativa del derrocamiento del propio Porfirio.

El periódico «El Universal», comentando la iniciativa de Gamboa, dice que ha dejado una buena impresión... «sobre todo entre las funerarias a las que pudiera corresponderle el patriótico beneficio derivado de la eferencia».

## Noticias sueltas

to de algunos animales. Veamos varios ejemplos: un zorro puede percibir por medio del olfato la presencia de un hombre a 800 metros de distancia, y un ciervo, aunque dormido, desde 70 metros. Un ratón huele un trozo de queso desde 50 metros.

A pesar de que existen divergencias acerca de la rapidez con que crece el cabello, los cálculos más exactos aseguran que crece, por término medio, quince centímetros por año.

## Catorce días de arresto por matar una rata con agua hirviendo

LONDRES.—El juez ha condenado hoy a Christopher Lambriano a la pena de catorce días de arresto, convicto de haber procedido con despiadada crueldad contra un animalito, comunica la Agencia United Press. El inhumano Lambriano recurrió al uso de agua hirviendo para quitar la vida a una rata que había caído en la ratonera.

## Patronato de Protección a la mujer

En atento comunicado se nos ha ofrecido el Vice Presidente 1.º del Patronato de Protección a la Mujer, de la Junta Provincial de Baleares.

EL LUCHADOR agradece el saludo y hace votos para que su labor sea eficaz. Nuestro apoyo no ha de faltarle en cuanto redunde en beneficio de la Obra y para que sean sus directrices altamente cristianas y patrióticas.

Discos — Fonos — Radios  
Reparaciones  
**CASA CASTELLÁ**  
Sto. Domingo, 34

**MIEL**  
excelente, pura, de Espliego y Romero  
Artículos de cerería lamparillas, bloc de cera de 6-8 y 10 horas de duración.  
**LA MERCED**  
Calle de la Merced, 45 PALMA

## Materiales para Edificaciones S. A.

Materiales para la construcción. — Depositario exclusivo del Cemento Porlant, Goliat y Puzolánico Ciclope — Cementos — del país —

Avda. A. Rosselló, 14

**OPTICA**  
Hijo de V. Tort Matamala  
**PALMA**  
General Goded 14, Victoria, 2

## La sala de cine de Hitler será transformada en una capilla católica

LONDRES.—La sala de cine que tenía Hitler en su residencia de Obersalzberg será transformada en una capilla católica, por orden de las autoridades norteamericanas de ocupación, según anunció la Agencia Reuter.

## Bernardino Seguí Garriga

Contratista de obras Estructuras, cemento armado presupuestos Canteras, piedras Calizas Machacas, Gravillas

Matias Montero,  
20 Teléfono 2466



**TEJIDOS NOVEDAD**  
EN LANA Y ALGODON PARA  
SENORA Y CABALLERO

**R. Salamanca Gomila**

Plaza de Coll, 4 pral,  
PALMA DE MALLORCA



Comentario semanal

# El ficheo futbolístico y el buen sentido

## La gran jornada hípica de mañana

Hace unos días, conversábamos con uno de los más destacados dirigentes de nuestro fútbol, el que quizá más y mejor interviene en el trasiego de jugadores y, en consecuencia, más sabe, por propia experiencia, cómo está el mercado y cuántas y cuáles son las exigencias de los ases o de los que, sin serlo, pretenden recibir el trato de tales. El criterio de nuestro interlocutor era cerrado, taxativo y sobradamente razonado.

Al paso que vamos —decía— habrá que decidirse por uno de los dos caminos: o apoyar económicamente todos los aficionados a los clubs o reducir éstos su plantilla a la modestia de un cuadro de elementos regionales. No hay otras soluciones. Hoy, da pena constatar como están esos mundos futbolísticos en la época del ficheo. El jugador consagrado, de clase reconocida y rendimiento seguro, se siente omnipotente en sus exigencias; y para ligarse, exige cantidades que únicamente pueden satisfacer los económicamente fuertes, apenas media docena —en realidad— de clubs españoles. El jugador que apunta condiciones buenas, que destacó ya en la Tercera División —por ejemplo—, está con la cabeza a pájaros, convencido de que en el fútbol puede encontrar manera fácil de ganar mucho dinero; y, en consecuencia, sus pretensiones no son módicas. Total; que el que no lleva un buen talonario de cheques a punto, poco tiene que hacer.

La deducción de lo que nuestro amigo —con plena razón— opina, es lógica y clara. No es posible entregarse a esa vorágine de adquisiciones costosas, a esa constante puja de precios. Como decía persona enterada de estas cosas, el jugador español es el que más cobra del mundo. Y no hay de que. Precisa, pues, combatirlos con sus propias armas... que no pueden ser otras

que el fomentar la abundancia, eso es, ayudar a que, entre los jóvenes, en la llamada categoría regional, surjan valores nuevos capaces de surtir, en sus respectivas regiones, las necesidades de sus clubs.

Ahora bien. Esa afición —millares y millares de personas— que exige a gritos y pide que, por todos los medios, su equipo venza y escale los más altos lugares en las competiciones, debe percatarse de que la hora de los romanticismos pasó, de que tiene que acompañar sus anhelos con algo práctico... si es que no se conforma con el plan que —al fin y a la postre lo verá— es el único razonable, el que no debió jamás ser abandonado.

La Semana Balear, que tantos entusiasmos ha despertado —toca ya a su fin. El magnífico Concurso Hípico fué hasta hoy, su más destacado acontecimiento. Nuestro público ha podido gustar, durante unos días, las exhibiciones de los mejores jinetes españoles, en noble emulación y dando vida a una de las más bellas estampas de juventud y de deporte.

Mañana, la «Semana» va a tener eclosión magnífica en la diada del «Gran Premio Nacional». Una vez más, la enorme afición existente en Mallorca —tan celosamente cultivada, cada día en aumento— se concentrará en el Hipódromo de la carretera de Establiments: para presenciar las apasionantes pruebas que nutren el programa; y para que las personalidades forasteras que nos honran con su visita puedan percatarse del valor y trascendencia que en pro de la cría caballar y del hipismo, en sus más diversas facetas, se está realizando en nuestra isla bajo los auspicios de la veterana Real Sociedad Hípica de Mallorca.

A.

### SAQUES...

¡Ahí va la bomba!  
Van a celebrarse carreras ciclistas en el velódromo palmesano.  
Nunca es tarde si la dicha llega.

El motivo de la reapertura es de positin: nada menos que los Campeonatos de España tras motos comerciales.  
El 26, las series; el 30, la final.

Como Vds. ven, el asunto va de veras... sobre el papel.

Por que —¡la verdad!— hasta que oigamos el tic tac de los motores no lo creemos.

Los proyectos son muchos.  
Y nada tendría de particular que después de esos Campeonatos, desfilaran por la pista las más destacadas figuras hoy empeñadas en la vuelta a España.

Y... a propósito de vueltas.  
¿Vds. podrían decirnos por qué no se celebró el año pasado la tradicional Fiesta del Pedal... y por qué no se habla ya de celebrarla ahora?

Hace unos días, habláronnos de unos proyectos boxísticos de envergadura.

—Como que el Balear va a resultar chico, lo haremos en la Plaza de Toros.

Bien. Pero como que el Coliseo resultó grande el pasado domingo, no nos extrañaría que otra vez tengan que conformarse los boxistas con la pequeñez del Balear.

Cosas... de la vida.

Mañana, la promoción Español Tarragona.

Nos emociona un poco pensar que el lugar de los encarnadillos catalanes pudieran haberlo ocupado los mallorquines de la misma camiseta.

Hay una noticia mala... si se confirma Parece está ya en venta el terreno de juego de uno de nuestros más importantes clubs de fútbol.

Lo sentimos por el escenario... y por su propietario.

¡Ah!... Felicitamos a los pelotaris mallorquines.

¡Ahí es nada... dar el gran palizón a los vascos en su tierra!

Nada más, señores.

Lo del torneo triangular marcha sobre ralles. Preparen Vds. unas pesetejas y el terno nuevo. La bulla va a merecer aquéllas y éste.

# De aquí y de allá

### MUNDIALES

El Rey de Italia Víctor Manuel abdicó la corona en su hijo Humberto, y con su esposa han fijado provisionalmente su residencia en Alejandría (Egipto). Su hijo Humberto a sido aceptado oficialmente y ha declarado someterse al resultado del referendun del 2 de junio.

—Ha fracasado la Conferencia preparatoria de la Paz que celebraban en París.

—El día 13, vigésimo noveno aniversario de la primera aparición de la Virgen en Cova d'Iria, Fátima, se ha celebrado la coronación de la imagen.

—El Gabinete francés decidió continuar como Gobierno transitorio.

—S. S. el Papa, ha estado indispuerto varios días. Apesar de su afonía ha celebrado varias audiencias y, ya repuesto, ha dirigido algunas alocuciones entre ellas a las mujeres de Acción Católica y a la manifestación religiosa portuguesa de Fátima.

### NACIONALES

—El día 13 de mayo prestaron juramento los nuevos Procuradores en Cortes. El Presidente D. Esteban Bilbao pronunció un discurso.

El día 14 por la tarde inauguraron su tarea las Cortes Españolas, ocupando la presidencia S. E. el Jefe del Estado que pronunció un magnífico discurso y fué aclamado por toda la Cámara.

—El día 13 falleció el Abad Mitrado de Monserrat.

—Madrid ha tributado un cariñoso y ferviente recibimiento al dramaturgo Jacinto Benavente a su regreso de América. El Ayuntamiento de Madrid le ha concedido la medalla de oro de la ciudad.

—El Eminentísimo Cardenal Prímado ha hecho la renovación reglamentaria de los organismos superiores de la Acción Católica Española, por haber terminado el período de tres años que el reglamento prescribe.

—El Cardenal Caggiano despidióse de España en unas declaraciones publicadas en un diario gaditano tributando muchos elogios a su religiosidad e hidalguía.

### ISLEÑAS

—S. E. el Jefe del Estado, aceptó la Presidencia de Honor de la Exposición de Productos de Baleares ofrecida por el Alcalde de nuestra ciudad.

—Estuvo unos días en Mallorca, visitando nuestras más notables bellezas el Director General de Prensa Ilmo D. Tomás Cerro. Celebró varias reuniones con los representantes de la Prensa.

—Ha sido asignado a nuestra provincia un cupo forzoso de trigo de 65.000 Km. para su entrega en el próximo ejercicio.

—Como uno de los primeros casos en la provincia merece citarse la tanda de Ejercicios Espirituales que se han predicado y practicado en la fábrica de óptica de D. Jaime Guasp Perelló con éxito notable.

—En Madrid hizo una exposición de sus cuadros de paisajes de Mallorca el Cónsul Argentino en nuestra ciudad Tito Cittadini.

—El domingo empezó la Gran Semana Balear y cada día se han celebrado festivales deportivos que en general han resultado animados.

—El pasado domingo, festividad del Patrimonio de San José el Patronato Obrero celebró varios actos de homenaje a su fundador el Rdo. P. Guillermo Vives S. J. y en el nuevo local se descubrió una lápida a su memoria.

## ¡ABONOS!

Garantía absoluta para toda clase de cultivo.

PEDIDOS: A. MINGARRO  
Teléf. 2754 PALMA

### Respecto al sufragio universal

En Checoslovaquia están anunciada las elecciones generales para el 2º de mayo y ya los dirigentes comunistas, en plena campaña electoral han apenizado con la revolución si los "partidos reaccionarios" triunfasen. Uno de los oradores, apellidado Machaly, ha llegado a decir: "El ejército rojo está de nuestra parte. Contamos, además, con la Policía y con el ejército propio. Los rusos permanecen en la frontera..." Otro "demócrata" partidario de Moscú, llamado Potucek, fué todavía más explícito: "Si los reaccionarios ganaran las elecciones, desencañaremos la revolución".

Así entienden los comunistas el respeto al sufragio universal. Que en Praga ocurran estas cosas es natural al fin y al cabo. ¿No ha dicho Stalin que Inglaterra no es una democracia? Para los dirigentes de Moscú, Attlee, Bevin y la mayor parte de los políticos británicos —nada digamos de Mr. Churchill— son enemigos de la libertad y casi casi fascistas. Los discípulos de Stalin saben seguir fielmente las consignas en Checoslovaquia y en todas partes.

### El Régimen español tortura con... garbanzos

NUEVA YORK.—Fernando de los Ríos ha recibido un cablegrama de Giral redactado así: «Ruégole protesta en nombre Gobierno ante delegados Comité Seguridad O. N. U. por ferroz represión Barcelona, donde quinientos sesenta presos torturados obligados a permanecer desnudos, arrojados sobre garbanzos sufriendo apeleamientos. Veinticinco casi moribundos.—Giral»

De los Ríos ha anunciado haber recibido otro telegrama en que se denuncian hechos similares ocurridos en Andalucía, donde alrededor de de quinientos presos han sido torturados.

### Emerge una isla en el golfo de Venecia

VENECIA.—Una nueva isla ha empezado a emerger en el golfo de Venecia. Está situada en el extremo Norte de la ciudad y su aparición se relaciona con el material de erosión que constituye la base de muchas pequeñas islas sobre las cuales está constituida la ciudad.

### CONMEMORACION TRAGICA

MÓDENA (Italia).—Rodeada por sus 14 hijos 37 sobrinos y sobrinas, Cesira M. Cavezzi ha celebrado sus bodas de oro y el 85 aniversario de su nacimiento. Después de brindar con su esposo, de 94 años de edad, haciendo constar que ya había cumplido su misión en esta vida, se sentó, cayendo muerta sobre la mesa.

NIQUELADOS PLATEADOS  
DORADOS — COBREADOS — LATONADOS — OXIDADOS  
Restauración de Lámparas y objetos de arte

## TALLERES TUDURY

GRABADOS METALICOS  
Cobre - ACERO - BRONCE - PLATA - ORO, etc.  
MOREY, 33 PALMA Teléfono 2628

**ALMACENES RULLAN**  
HERRAMIENTAS Y MAQUINARIA  
PARA INDUSTRIA Y AGRICULTURA  
VISITE NUESTROS ALMACENES  
ARTURO RIZZI, 33 Y 35 PALMA

## HOTEL PERU

PROPIETARIO JUAN SANSO

Calefacción Central  
Agua Corriente  
Caliente y Fría

Plaza Palou Coll, 18  
Teléfono 1934  
PALMA DE MALLORCA

R. S. HÍPICA DE MALLORCA

Mañana, Domingo

¡La gran diada del año!

## EL GRAN PREMIO NACIONAL

Carreras por la mañana y por la tarde

¡Todos al Hipódromo!

PROGRAMA SENSACIONAL

## RIERA FUNDICIÓN MALLORQUINA S. A.

(Casa fundada en 1890)

Grandes Talleres de Construcción y Reparación de Maquinaria

Fundición de hierro, metales y aleaciones  
Maquinaria agrícola - Mecánica de precisión  
Forja — Soldadura eléctrica y autógenas  
—: —: Bombas para riegos, etc. —: —:

Instalación y Reparación de Motores a GS, DIESEL y SEMI DIESEL

PROYECTOS, PRESUPUESTOS Y ESTUDIOS TÉCNICOS  
BOBIANS DEL 1 AL TELEFONO 1916  
PALMA DE MALLORCA

**CRISTALERIA BALEAR**  
DE DISEÑO

Especios — Cristales — Vidrios  
Instalaciones en general. Especialidad en cristales para autos  
Avda. General Primo Rivera 55  
(antes E. Figueras) — Tel. 1961  
PALMA DE MALLORCA

RAFAEL FELIU BLANES  
**ALMACENES MATONS**  
PALMA DE MALLORCA



# BALONAZOS

Que la mar tiene sal, lo saben hasta los chiquillos que no van a la escuela. Que en el mar hay una fauna variadísima, de sobra lo conocen los pescadores. Que las tierras tienen y forman bellos acantilados, lo pregonan los pintores. Que los arenales son menos bellos y que las playas no tienen encantos más que en verano, para algunos miles de personas es también archisabido. Pero que no se va al mar por su sal, ni por su fama, ni para contemplar los acantilados, ni por andar sobre las arenas, eso, lo sabemos todos. Al mar se le busca por mil cosas más variadas, sobre todo en acercándose a la estación de los baños. Yo tengo por cierto que se busca en el mar al Sol. El Sol atrae y disculpa el «desarropamiento» de las gentes. Baños de Sol, mejor que de agua salada.

Los tritones se mecen sobre y bajo las olas; las tritonas buscan el paliativo de la sombra que les ofrecen unas gafas ahumadas. Poca agua y muchas gafas ¡así! de grandes, es lo que uno puede observar yendo en tal época a la playa.

Yo quisiera que mis hijos fueran unos buenos nadadores, ya que no tuve tiempo para ellos y tenía que contentarme, en mis años mozos, con una ducha tomada en un pequeño cuarto de baño; aunque bien mirado—como se dice por ahí—no dejé de sentirme más limpio que los que se pasaban horas y horas en la playa... al descubierto.

Eso sí, el que sepan nadar no tiene nada que ver con la moda de las playas. Una cosa es el agua y la otra la exhibición de deformidades que se ven deambular sobre aquellas. Y basta de baños por hoy. Lo dice.

PETRONIO

## Un libro de autorretratos

Intencionalmente hemos dejado transcurrir los días sin que apareciera nuestro comentario sobre el libro *Galerías de Autorretratos* que editó pulcramente el crítico de Arte, don Pedro Ferrer Gibert. La nota bibliográfica hecha con premura se parece en un todo al impresionismo en la pintura. Y no era este nuestro propósito. Quisimos leerlo con calma; verlo en consonancia con nuestras aficiones literarias y pictóricas. El libro nos place plenamente porque sin ser una guía más, es la exposición cariñosa del temperamento del señor Ferrer Gibert. No es la nota cursi y ramplona, que es lo que a veces tiene uno que leer acerca de pinturas y cuadros. Está escrito con sencillez, sin avaricias, ni tonos acres.

Sin necesidad de criticar al autorretrato que en la *Galería* expone, sin meternos en parecidos ni rasgos, debemos apreciar el sentido emotivo que implica el reunirlos para dar a conocer a aquellos artistas—no todos que dejaron rastro en nuestra isla de su paso por nuestra bella Mallorca, puesto de manifiesto en las exposiciones de cuadros para solaz de unos y estudio de otros. En su tiempo los críticos nos hablaron de los pintores. Hoy lo hacemos de la obra de Ferrer Gibert como fruto de una afición y como deseo de dar a la posteridad una fuente donde pueda ir bebiendo quien desee hacer la historia de la pintura en nuestra isla. Y si este fué el propósito del crítico de arte, lo ha logrado. Logrado en parte, porque no están todos los que debieran, lo cual no resta valor al libro al que consideramos interesante.

P. L. C.

# MIRADOR

Instantáneas del momento

por

Estamos en plan de fiestas, amigos lectores. Ya os insinué la semana anterior las bellezas y galanuras del mes de Mayo, en holocausto a la Virgen Santísima, que Madre nuestra es. Ahora son los ciudadanos y la Cámara de Comercio los que proporcionan al Forastero un plan de Ferias y Fiestas y quienes nos visitan puede admirar los trabajos de artesanía, que es la hortería y economía, en esta ciudad que cultiva el Arte, la Poesía, el Estudio y el Deporte.

El domingo pasado retronaron por el espacio, estampidos de morteros y cohetes. Los *xeremiers* con sus gaitas y tamboriles, recreaban a los dormilonés con aires de montaña (no sé por qué dejaron su típica vestimenta en casa). Los cabezudos, haciendo reverencias y dando saltos con regocijo de la gente menuda. La Banda Municipal tocaba alegres pasacalles y las gentes abrían las puertas y ventanas y con los ojos a medio cerrar, por tanta luminosidad que recibían, miraban la comitiva alegre y campechana. Yo ví adolescentes, cruzarse miradas de balcón a balcón. ¡Habrá algún noviazgo!... pensaba yo. Y es que la noria de la vida, va dando las vueltas de costumbre y repitiendo sucesos. Y con las Ferias vienen épocas sentimentales para escribir en el álbum de cada cual. También quedan borrones que son las notas de dolor y desengaño, desilusiones, sorpresas. De todo hay.

Y las modistas... ¡Ah las modistas! Todo son prisas, e informalidades, ¡caramba! y no digamos de los sastres. Algunos clientes temen salir de casillas. ¡Qué! ¿Espera traerme mi traje de noche... cuando no haya ópera? Los Poetas viven en éxtasis contemplativo recibiendo los dones de sus Musas para ganarse la Flor Natural. Y el hormigueo humano va para la Hípica, al Fútbol, al Tennis... y los lobos de mar arreglan el velamen de sus guairos y balandros. Festejos populares. Fuegos de artificios. Eso es. Mucho ruido, vistosidad de cascadas luminosas de diamantes, esmeraldas y rubíes. Luego un poco de humo, y muchos cascotes de cartón chamascado por la pólvora, esparcidos por do quier.

En Palma, *es gegant i sa geganta* apoyados en el muro de la Sala reciben muchas visitas. Están tristes, sienten nostalgia. Porque los gigantes que todo lo saben deben tener correspondencia con las parejas de Barcelona, Madrid, Valencia y Burgos, y también se acuerdan de Got y Magot de Gran Bretaña o de la familia Gayant que mora en Francia, y sigue siendo tan numerosa con sus hijitos Jacquot, Fillón y Binbin. Es Gegant i Sa Geganta, quisieran haber podido lucir también su traje dominguero. Y cuando uno vive a menos, siente desconsuelo. Yo, no quiero creer tal cosa. Los gigantes de la noble y muy leal ciudad de Palma, tendrán su vestido nuevo, pues no faltaba más, y lo propone, el más humilde de sus ciudadanos...

El Moro de la Calle de Jovellanos

## Reloj Universal

Italia juega una carta decisiva

Por grave dábamos la situación política italiana en nuestra nota anterior. Desde entonces se ha agravado aún más.

Está Italia en un momento álgido por depender su futuro del resultado del próximo referendium en que el pueblo decidirá si se pronuncia por la Monarquía o por la República.

La conducta de Victor Manuel descendiendo con la dictadura de Mussolini, su aceptación del título de Emperador y su consentimiento en la entrada de Italia en el Eje y por tanto en la guerra, le han hecho víctima de las propagandas más violentas por parte de los comunistas, socialistas y republicanos que le han suscitado el odio de gran parte del pueblo italiano poniendo en peligro grave, no sólo su dinastía sino hasta el régimen.

Para salvar a ambos, se le aconseja su abdicación en su hijo Humberto, accediendo Victor Manuel. Efectivamente, en esta última semana entregó la corona, y con su esposa salió de Italia para fijar por ahora su residencia en Egipto.

Este hecho ha contrariado enormemente a las izquierdas, porque desapareciendo la persona del Rey se les escapa la bandera de combate y el pueblo que tanto se aferra a la conservación de sus tradiciones, puede olvidar en un mes los deslices o errores del monarca, y acogido a la bandera levantada por su sucesor, votar en el referendium por la continuación de la monarquía. Si las izquierdas pierden la votación en los asuntos de Italia tomarían un sesgo muy distinto y quizás podría reahacerse la nación en un plazo relativamente breve.

Bien que la herencia del nuevo rey es muy precaria, pero su juventud, el acervo de la tradición, la ayuda y consejos de los elementos conservadores y las experiencias del sistema comunista en naciones vecinas, pueden mover al pueblo a una rápida reacción y decidirse en el plebiscito por la monarquía.

Por esto braman las izquierdas y se han lanzado a una campaña feroz

antimonárquica y promueven disturbios y algaradas para exitar al populacho; pero también se mueven las derechas tradicionalistas que con la aceptación de Humberto II han visto abierto de nuevo su corazón a la esperanza de un renacimiento que lleve a la nación a la paz que precisa para salvarse.

Los momentos siguen siendo de suma gravedad para la nación Italiana. ¡Dios salve a Italia!

La Conferencia de los «cuatro» ha fracasado

Era casi previsto y por esto no ha causado gran sorpresa el haberse tenido que suspender la Conferencia de la Paz, que los cuatro Ministros de Asuntos Exteriores de las principales potencias aliadas celebraban en el palacio de Luxemburgo de París. No han podido ponerse de acuerdo en casi ninguna cuestión para hallar solución definitiva a tantos problemas que ha suscitado la postguerra.

Con el fracaso de las demás Conferencias en el que figuró el representante ruso Molotow, era de prever que seguiría con sus maniobras para obtener la parte del león y sería por tanto casi imposible que los demás se avinieran a ello. Siendo Tito, dictador de Yugoslavia, propulsor del comunismo al dictado de Moscú, el representante soviético no podía menos que exigir que Trieste se anexara definitivamente a esta nación, con lo cual la U.R.S.S. contaría con un nuevo jalón para llegar al dominio del Mediterráneo. Este, pues, ha sido el obstáculo primero que dificultó la continuación de la Conferencia, siguiéndole luego el problema balcánico en el cual también se muestra intransigente. Todo lo demás lo cede a cambio de estas dos ventajas, pues sabe que tales jalones el dominio que ambiciona sería pronto completo. Con el fracaso de la Conferencia de París se retrasa el restablecimiento de la normalidad, la llegada de la paz y mientras tanto el hambre sigue señora de Europa. F.

## Las pruebas de la bomba atómica en los Estados Unidos

WASHINGTON.— El subsecretario de Estado norteamericano, Dean Acheson, ha manifestado que el Departamento de Estado invitará a otros miembros de la Comisión de energía atómica de las Naciones Unidas a presenciar las pruebas de la bomba atómica, fijadas para el día 1 de julio. La Comisión está compuesta por 11 miembros del Consejo de Seguridad.

## Botadura de un destructor

CARTAGENA.— El Ministro de Marina ha presidido la botadura del destructor «Liniers», celebrada con gran entusiasmo y clamorosas vivas a España y al Caudillo.

Inmediatamente después fueron puestas las quillas a cinco nuevos buques: dragaminas «Ter 79» y «Segura DG-41» y los números 81, 82 y 83.

## Misteriosa desaparición de un ex-ministro yugoslavo

VIENA.— El doctor Nicolai Nikich, ex ministro yugoslavo, ha desaparecido de Baden, población situada a unos 30 kilómetros al Sur de Viena, en circunstancias misteriosas, según anuncia la Agencia informativa austriaca Korrburo. La Policía ha iniciado las investigaciones de rigor.

No deje de visitar las maravillosas CUEVAS DE ARTÁ

## Ovación a un sombrero de copa

En la Cámara de los Comunes, se arlaudó entusiastamente a sir William Darling. Pero la ovación no era para este caballero, miembro del Parlamento y comandante de la Orden del Imperio británico, sino a su sombrero de copa. Por primera vez, desde hacía muchos años, no se hacía una interpretación de la chistera bien encajada en el cráneo, como aconseja la tradición en la Cámara Inglesa. Y ante esta solemne aparición han surgido los nuevos encargos en Piccadilly y Old Bond Street, donde la dinastía de los sombrereros viene estudiando desde el siglo XVIII el arte de la confección de estas grandes chisteras.

Conviene hacer constar que la Humanidad, en su edad primera, iba como pictamente destocada. Por lo tanto, la evolución histórica del sombrero también presenta ese clásico círculo que se perfecciona y cierra cuando vuelve a empezar. Sinsombrerismo —sombrero a toda crisma—, sinsombrerismo... Y ahora, de nuevo, vuelve la época del sombrero y se empieza, nada menos, con el modelo más incómodo y más ornamental: nos referimos a la famosa chistera.

El inventor del sombrero de copa fue el elegante londinense John Hetherington. Lo dió a conocer sobre su cresta el 15 de enero de 1797. Y a poco le vuela, no el sombrero, sino la cabeza. Por semejante osadía fue encarcelado y llevado a los Tribuna-

les. Se le acusó del propósito de sembrar el terror entre los transeúntes. Desde luego, según la Prensa de aquellos tiempos, muchas mujeres se desmayaron a la vista de aquel fúnebre artefacto y los niños creían que andaba suelto el Coco. La Policía también declaró en contra de Hetherington como peligroso perturbador del orden público...

Dejando a un lado esta anécdota inicial del sombrero de copa, nos alegraremos de que su vuelta sirva para llenar de decoro las relaciones sociales. Está bien que este cubrecabeza deje de ser moneda para estafar a reyezuelos centroafricanos o recurso para que un ilusionista nos engañe haciéndonos creer que es una incubadora de polluelos. Hay que prestigiar de nuevo a este sombrero que eleva la dignidad y la talla del hombre. En España tuvimos a un Felipe II que cuidaba mucho de sus ideas imperiales y las revestía siempre de sombrero. Todos los cuadros que conocemos del hijo de Carlos V son de una Majestad ensombrerada. Y nuestro Francisco de Goya, el genial pintor, en sus autorretratos se nos ha ofrecido como un incondicional del sombrero de copa. Rompamos, pues, una lanza a favor del alto copete y que esta noticia anime a nuestros alicados sombrereros. Nosotros, como final de este comentario, no nos resta otra cosa que felicitarles, echar mano del chapeco... ¡y adiós, muy buenas!

FANTASIAS PARA REGALOS  
ARTISTICOS DECORATIVOS  
PERFUMERIA INGLESA

CADENA, 6

TELEFONO 1770

FÁBRICAS MUÑOZ, S. A.

Tejidos y novedades para señora y Caballero

Sastrería Civil y Militar

VENTAS AL DETALL:

San Miguel, 117-123 y Muntaner, 6

Teléfono, 2005

Apartado, 309

Telegramas: FAMUÑOZ